

## BAB II

### THE KONRAD ADENAUER STIFTUNG

The Konrad Adenauer Stiftung atau KAS adalah sebuah yayasan politik asal Jerman, memiliki 16 Kantor regional dan 2 pusat konferensi untuk menawarkan berbagai konferensi pendidikan dan kegiatan lainnya. KAS juga memiliki banyak kantor cabang di berbagai negara. Kantor-kantor KAS di luar negeri telah bertanggung jawab atas lebih dari 200 proyek di lebih dari 120 negara. Kantor pusat dari yayasan politik ini sendiri terletak di Sankt Agustin, dekat Bonn, dan juga di Berlin.

KAS dengan bangga menggunakan nama Kanselir pertama federal Jerman sebagai nama mereka, yaitu Konrad Adenauer dan menggunakan prinsip-prinsipnya sebagai pedoman KAS dalam menjalankan tugas dan kewajibannya di berbagai bidang dalam upaya untuk memperkuat stabilitas politik, kemakmuran ekonomi, integrasi regional, dan saling pengertian sejak 1955. Sehingga didedikasikan untuk warisan kanselir Konrad Adenauer, KAS secara spesifik, bekerja bersama-sama dengan mitra-mitranya untuk mendorong:

- Demokrasi dan aturan hukum
- Civil society
- Dialog antar budaya dan agama
- Ekonomi pasar sosial
- Manajemen konflik dan pencegahan konflik

- Kerjasama regional

Selain itu, KAS memiliki berbagai program pendidikan kewarganegaraan yang bertujuan untuk mempromosikan kebebasan dan kemerdekaan, perdamaian, dan keadilan yang sesuai dengan visi dan misi mereka. Visi dari KAS ini sendiri didasarkan pada prinsip mereka, yaitu *Freedom*, *Justice*, dan *solidarity*, sehingga visi KAS adalah agar setiap orang bisa hidup dengan menentukan hidupnya sendiri secara bebas dan bermartabat di dalam perdamaian. Sedangkan misi KAS adalah mempromisikan kemerdekaan dan kebebasan, perdamaian dan keadilan, yang berasal dari berbagai aspek, baik itu politik, sosial, budaya, dan pendidikan.

KAS berfokus pada konsolidasi demokrasi, penyatuan Eropa dan penguatan hubungan transatlantik, serta pada kerjasama pembangunan. Sebagai think-tank dan lembaga konsultasi, KAS melakukan berbagai penelitian analisis yang dimaksudkan untuk menawarkan dasar aksi politik atau program ekonomi yang mungkin dilakukan atau diaplikasikan di suatu kawasan. KAS juga melakukan berbagai bentuk forum untuk berdialog mengenai lingkungan, politik, ekonomi, ilmu pengetahuan, dan masyarakat. Selain itu KAS juga menyediakan dukungan moral serta material kepada pendidikan orang-orang muda yang salah satunya yaitu dengan memberikan beasiswa, contohnya seperti memberikan beasiswa pada jurnalis muda dengan menawarkan proyek khusus yang disesuaikan dengan kebutuhan mereka. beasiswa ini bukan hanya diberikan di Jerman, tetapi juga di negara-negara lainnya. Berbagai kegiatan seperti workshop, pameran, publikasi, seminar, dan sebagainya juga dilakukan oleh KAS. (KAS, 2012)

## A. Sejarah The Konrad Adenauer Stiftung

Sejarah pertama kali terbentuknya The Konrad Adenauer Stiftung atau the KAS yaitu berawal dari pada tahun 1952, saat itu sekelompok politisi *Christian Democratic Union* ( CDU ) menganggap bahwa perlunya dibentuk program pendidikan sipil yang sistematis yang terinspirasi oleh nilai-nilai kristian demokrat. Sehingga pada tahun 1953-1955, Kanselir pertama federal Jerman, Konrad Adenauer, memulai perancangan penciptaan pusat pelatihan dan pendidikan untuk mempromosikan politisi muda. Kemudian terbentuklah '*The Society for Christian Democratic Education Work* ( SCDEW ) pada tanggal 20 Desember 1955 yang didirikan di Bonn sebagai pendahulu dari KAS. Bruno Heck terpilih menjadi ketua pertama dan dengan Konrad Kraske dan Heinrich Krone menjadi wakil ketua serta sekretarisnya.

Pada 26 April 1958, SCDEW berubah menjadi *Eicholz Political Academy*, dengan Arnold Beigstraeiser menjadi ketua pertamanya. Sejak saat itu, aktifitas pendidikan, seperti seminar, course, dan lain-lain terus dilakukan dengan bekerjasama dengan CDU's *federal headquarters*, tetapi tetap menjaga keindependenan akademi ini. Eicholz Manor terus berkembang dan memperluas kerjasamanya dengan organisasi atau tokoh-tokoh politisi diluar Jerman sehingga terbentuk *Institute for International Solidarity* (IIS) of the Konrad Adenauer Stiftung. Melalui IIS ini banyak

seminar Internasional yang dilakukan di Eicholz Manor yang dihadiri oleh banyak siswa, saintifis, dan bahkan Internasional expert.

Pada 13 Oktober 1964, organisasi kemudian mensupport Eicholz untuk mengubah namanya menjadi Konrad Adenauer Stiftung atau KAS, dengan niat menggunakan nilai-nilai pemikiran dari Kanselir Konrad Adenauer, yaitu menyatukan tradisi sosial kristen, konservatif, serta liberal dan namanya menjadi simbol pembangunan kembali demokrasi di Jerman, penanaman politik luar negeri yang berbasis pada komunitas nilai transatlantis, visi persatuan Eropa, serta berorientasi pada ekonomi pasar sosial.

KAS pada saat itu telah diwakili di delapan negara yang terletak di Amerika Selatan dan tengah serta di Afrika yaitu di Venezuela, Chili, Brazil, Kolombia, Rep. Dominika, Guatemala Tanzania, dan Kamerun. Dalam tahun-tahun mendatang, kemitraan ini akan semakin luas dengan berbagai partai kristen Demokrat, lembaga pendidikan, serikat buruh, dan koperasi di banyak negara. Kemudian pada 1 Oktober 1967 KAS mendirikan *Scientific Institute* yang kemudian berganti nama menjadi *Social Science Research Institute* pada tahun 1970. Institute ini didirikan untuk melakukan penelitian dasar dalam pendidikan politik.

KAS kemudian semakin berkembang pesat dengan membuka kantor-kantor cabang diberbagai negara, termasuk setelah jatuhnya tembok Berlin, KAS membuka kantor cabang pertama di Eropa tengah dan timur di Istana Warsawa. KAS semakin berfokus pada rencana pendidikan

politik yang memberikan perhatian khusus untuk petihan dan konsultasi di bidang kebijakan lokal, universitas dan pendidikan sekolah serta berbagai bentuk beasiswa pada siswa berbakat.

Kanselir Konrad Adenauer ingin Jerman, melalui KAS sebagai yayasan politik ini, dapat berkontribusi pada perkembangan negara-negara di dunia dalam menghadapi tantangan global. Melalui kerjasama organisasi internasional, mendukung reformasi demokratis, dan meningkatkan efektifitas hubungan luar negeri dengan melembagakan kebijakan pembangunan independen.

Dalam hubungan luar negeri, pekerjaan internasional KAS bisa dikatakan mencapai hasil yang diinginkan, salah satunya yaitu di Amerika Latin. Menurut pemerintah AS dan Amerika Latin, KAS telah menjadi mitra yang menyediakan dukungan yang efektif dalam reformasi demokrasi di Amerika Latin. Yayasan politik bentukan kanselir pertama Jerman ini juga berhasil menyatukan dialog tentang kesejahteraan sosial yang demokratis di Amerika Latin. Selain itu, berbagai kegiatan KAS juga telah membantu anggota parlemen muda dalam pengumpulan pengalaman serta menciptakan banyak tim ahli yang kemudian bekerja di KAS diberbagai kantor cabang dalam menjalankan program di berbagai negara-negara bersangkutan. (KAS, 2013)

## **B. Berbagai Departemen dalam Konrad Adenauer Stiftung**

KAS terbagi menjadi berbagai departemen di dalamnya, yaitu:

### **a. The Academy of Konrad Adenauer Stiftung**

The Berlin Academy of KAS adalah suatu forum dialognasional antara bidang politik, ekonomi, ilmu pengetahuan, dan sosial. The Academy juga merupakan divisi KAS yang terletak di jantung kota Berlin. Bangunan dengan nama yang sama dibangun sebagai pusat konferensi modern yang digunakan oleh semua divisi sebagai situs KAS pusat untuk melakukan pertemuan, konferensi, dan konvensi nasional ataupun internasional. Akademi ini menyoroti kegiatan seperti simposium, konferensi, pertemuan para ahli yang diakui dan pameran. Berbagai kegiatan ini menyajikan isu-isu sosial dan politik yang relevan serta menawarkan perdebatan dengan latar tren dan topik terobosan serta studi menyeluruh dari masa lalu.

Berlin merupakan pusat fokus politik Eropa. sehingga The Academy menganggap diri mereka sebagai seismometer pembangunan sosial di Jerman dan di Eropa serta menjadi sumber inspirasi dari debat terbuka dan berwawasan ke depan. Mereka juga mengajukan dan memajukan ide partisipasi aktif dalam masyarakat. Selain itu yang menjadi tema sentral pendidikan sejarah dalam akademi ini adalah studi dan perdebatan dari kedua kediktatoran di tanah Jerman selama abad terakhir, sejarah naska perang republik

federal, sejarah penyatuan kembali Jerman, dan penyatuan Eropa. the academy juga berusaha tetap menghidupkan warisan intelektual dan spiritual dari Konrad Adenauer dan mengkaji ulang prestasi politik serta prinsip-prinsipnya.

Di the academy ini terdapat pula Berlin Civic Education. Di sini, warga ibukota Jerman dapat mendapatkan informasi dan mendiskusikan topik-topik penting. Mereka juga diundang untuk melatih keterampilan yang dibutuhkan untuk mengambil alih tanggung jawab dalam masyarakat. (KAS, 2013)

b. Archive for Christian-Democratic Policy (ACDP)

Archive for Christian-Democratic Policy atau ACDP memiliki tugas mendokumentasikan dan meneliti perkembangan sejarah demokrasi kristen. Departemen arsip, perpustakaan, dan dokumentasi ini membentuk pusat informasi dan komunikasi yang melalui layanannya dilakukan demi pendidikan politik dan penelitian serta memberikan kontribusi terhadap penyebaran kesadaran histori-politis. ACDP bertanggung jawab atas catatan dari CDU atau *Christian Democratic Union of Germany* yang memimpin perwakilan, komite, dan organisasi. ACDP juga mengumpulkan catatan dan dokumentasi lainnya dari pihak prekusus kristen dan dari pihak-pihak yang telah bergabung dengan CDU. Saat ini, ACDP telah memiliki sekitar 16.000 data baik itu file, foto, foto, poster, atau materi audio-visual. Terdapat

berbagai arsip dokumentasi sejarah yang dikumpulkan serta berbagai data komentar dari media cetak dan televisi, serta publikasi dari lembaga negara, partai politik, organisasi dan gereja-gereja. Berbagai hasil penelitian dan referensi perpustakaan juga tersedia dengan sekitar 176.000 judul mengenai politik dan sejarah kontemporer.

Dengan fungsi ganda sebagai lembaga arsip dan penelitian, ACDP memberikan kontribusi untuk menciptakan identitas dan orientasi serta menyebarkan kesadaran historis politis dalam masyarakat kita. Oleh karena itu, strategi publikasi ACDP menggabungkan artikel akademik dan artikel editorial dengan buku serta brosur yang menyajikan presentasi penelitian akademik kepada publik, media dan dunia pendidikan. Selain itu ACDP juga mensupport misi pendidikan politik KAS dengan mengadakan pameran serta konferensi mereka sendiri. (KAS, 2013)

#### c. European and International Cooperation

KAS berkomitmen untuk mendorong demokrasi dan supremasi hukum, menerapkan struktur sosial dan ekonomi pasar serta untuk mempromosikan hak asasi manusia. Dengan jaringan di seluruh dunia, kepada elit politik dan sosial, serta partner-partnernya, KAS berpartisipasi dalam membentuk kebijakan dalam mengembangkan negara-negara berkembang. Dengan pelatihan dan mendidik para profesional muda, KAS mendorong proses perkembangan mereka



dalam kelompok sosial dan partai politik. KAS mendorong proses desentralisasi berdasarkan nilai-nilai kebebasan, solidaritas dan keadilan dengan memfasilitasi proyek-proyek untuk lembaga-lembaga publik dalam rangka meningkatkan kinerja teknis dan administrasi. Untuk terwujudnya ini semua, KAS membutuhkan link dan kerjasama internasional yang kuat. Hingga saat ini KAS telah melakukan lebih dari 200 proyek disekitar 100 negara di empat benua. Maka dari itulah departemen kerjasama internasional ini perlu dibentuk pada tahun 1962.

Departemen ini dibagi berdasarakan pada dua jenis program, yaitu program negara dan program sektor regional. Program negara didasarkan pada program mitra tetap dan tindakan yang fleksibel yang dipilih oleh wakil yangdidelegasikan dari KAS di masing-masing negara berdasarakan pada analisis dan bekerjasama dengan organisasi mitra. Sedangkan program-program sektor regional, KAS mempromosikan perwujudan struktur jangka panjang yang didasarkan pada aturan hukum dan media independen di ngara-negara proyek.

KAS telah mendukung negara-negara Eropa tengah dan timur untuk mengatasi kendala. mereka, misalnya seperti dalam hal keanggotaan Uni Eropa serta untuk menghilangkan masalah ekonomi dan politik dengan menyediakan keahlian politik dan pelatihan pendidikan. Proses transformasi di negara-negara ini akan terus diperkuat dengan fokus pada kerjasama dengan parpol sedangkan

dalam memperkuat masyarakat sipil serta dalam membangun dialog, dilakukan dengan jaringan mitra mereka.

Selain itu, contoh lainnya, melalui kantor KAS di Moskow dan St. Petersburg, KAS melakukan dialog dengan elit politik dan akademisi di Rusia serta gereja ortodoks Rusia. Setelah revolusi Oranye di Ukraina, KAS aktif berpartisipasi dalam membangun struktur demokrasi yang didasarkan pada aturan hukum dan ekonomi pasar dengan menyediakan pelatihan.

Begitu pula dengan China dan Indian. Dengan meningkatnya kekuatan dunia politik dan ekonomi China serta India, pengembangan lebih lanjut dari aturan hukum, tata pemerintahan yang baik, serta bagaimana cara pengurangan kemiskinan menjadi fokus dari KAS. Selain itu, 2 negara ini juga menjadi mitra dialog dalam pertanyaan pada tata ekonomi dunia di masa depan dan mengenai keamanan global.

Sedangkan di Asia tenggara dan tengah, KAS menyediakan program tentang pembentukan dan konsolidasi demokrasi, pencegahan konflik, dan dialog antar agama.(KAS, 2013)

#### d. Politik dan Konsultasi

Departemen politik dan konsultasi ini adalah think tank dari Konrad Adenauer Stiftung. Sebagai "pemikir", mereka mengembangkan konsep dasar dari fondasi dan desain pendekatan

praktis pekerjaan mereka untuk memecahkan masalah dalam politik dan masyarakat. Mereka berkomitmen untuk mencari fakta, untuk mengelola transfer pengetahuan dan konsultasi politik. Departemen ini terbagi menjadi empat tim, yaitu dalam kebijakan domestik, kebijakan sosial, kebijakan ekonomi, dan penelitian sosial empiris yang akan mencakup berbagai isu. Departemen ini menawarkan pengetahuan dan keahlian, mengembangkan studi dan diskusi makalah, serta menyelenggarakan lokakarya. Tujuan mereka adalah untuk memikirkan kembali politik dari berbagai sisi. (KAS, 2013)

e. Civic Education

Pendidikan kewarganegaraan merupakan hal yang sangat dibutuhkan dalam membangun demokrasi liberal. Tatanan demokrasi tidak dapat bekerja tanpa adanya keterlibatan sipil. 'Demokrasi membutuhkan demokrat' – ini merupakan ajaran abadi dalam pendidikan kewarganegaraan. Setiap generasi membutuhkan pendidikan kewarganegaraan dan dukungan pemerintah untuk dalam memajukan keterlibatan aktif masyarakat dalam kehidupan bermasyarakat. Maka dari itu, KAS bertekad untuk memperkuat pendidikan kewarganegaraan karena alasan ini. Pendidikan formal saja tidak cukup untuk mendapatkan hasil yang maksimal. Sehingga KAS menjadi bagian dari lanskap yang kuat dan pluralis dari lembaga yang memberikan pendidikan kewarganegaraan di Jerman. Sebab KAS

bertujuan untuk memberdayakan warga negara untuk mempromosikan demokrasi liberal serta berperan aktif dalam politik serta dan masyarakat. Sehingga KAS terus aktif hingga sekarang dalam membuat berbagai program serta kegiatan dalam meningkatkan pendidikan kwaranegaraan masyarakat.(KAS, 2013)

f. Beasiswa dan Aktivitas Budaya

KAS memberikan berbagai program beasiswa kepada siswa atau lulusan yang memiliki prestasi akademik yang luar biasa dan memiliki komitmen politik atau sosial yang luar biasa, serta siswa yang berbakat ataupun para jurnalis handal agar mereka dapat melanjutkan atau meningkatkan pendidikan mereka. hingga saat ini, KAS telah memberikan dukungan keuangan untuk 2,000 siswa. Beasiswa ini diberikan bukan hanya bagi siswa asal Jerman, tetapi melalui kantor-kantor cabang KAS yang berada di berbagai negara pun juga memberikan berbagai program beasiswa ini.

Bukan hanya melalui beasiswa, KAS juga mendukung penulis, seniman, serta musisi melalui menawarkan berbagai macam pameran, simposium, lokakarya, dan sebagainya (KAS, 2013)

### C. Staff dan Struktur

Pusat Konrad Adenauer Stiftung di Jerman beroperasi di dua pusat pendidikan dan enam belas pusat pelatihan. Markas KAS berpusat di Sankt Augustin dekat Bonn dan Berlin. Sekitar 560 karyawan yang bekerja disini dan tersebar di berbagai departemen-departemen yang ada di kantor pusat. Secara global, KAS memiliki 78 kantor cabang yang mendukung dan menjalankan lebih dari 200 program di lebih dari 120 negara.

Struktur KAS terdiri dari:

1. Ketua : Dr Hans-Gert Poettering ( mantan Presiden Parlemen Eropa ).
2. Wakil Ketua : Prof Dr Norbert Lammert mdb,
3. Wakil Ketua : Prof Dr Beate Neuss
4. Wakil Ketua : Hildigund Neubert
5. Sekretaris Jenderal : Michael Thielen
6. Bendahara : Dr. Franz Schoser

Selain struktur tersebut, KAS juga memiliki berbagai struktur di setiap divisi dan departemen, member, serta Broad of Trustees yang merupakan suatu komite untuk membantu dan mengawasi pekerjaan KAS. Komite ini kebanyakan terdiri dari mantan atau pensiunan ketua atau

sejken penting dari berbagai posisi di pemerintahan Jerman ataupun lembaga-lembaga politik hingga universitas. (KAS, 2013)

#### **D. Pendanaan**

##### **a. Sumber dan Bentuk Pendanaan**

Sebagian besar yayasan politik di Jerman di biyai oleh dana pemerintah. 96,8% dari dana KAS berasal dari *public remittances*, sedangkan 2,7% berasal dari pemasukan dan pendapatan lain-lain. 0,5% lainnya berasal dari pendapatan privat, yaitu pendapatan dari dana sumbangan.

Kebanyakan *public remittances* tersebut digunakan terkait dengan proyek, yaitu sebesar 75,6 %. Kegiatan-kegiatan terkait proyek yang menggunakan pendanaan ini adalah:

- Langkah-langkah untuk meningkatkan kerjasama internasional
- Program beasiswa untuk sarjana dan pasca sarjana Jerman
- Program beasiswa untuk mahasiswa asing
- Pengeditan bahan arsip penting

Sedangkan 24,4% lainnya merupakan subsidi kelembagaan,

yaitu untuk membiayai:

- Kongres, perlemuan, dan seminar tentang pendidikan politik
- Penelitian, konsultasi, dan dokumentasi
- Publikasi dan pameran
- Biaya gaji, pengeluaran untuk barang dan jasa, serta investasi.(KAS, 2010)

#### **b. Kerangka Hukum Pembiayaan Publik**

Jumlah dana yang dibayarkan oleh kementerian federal secara tahunan kepada yayasan politik ditetapkan oleh Panitia Anggaran Federal Jerman. Mereka malakukan penetapan anggaran federal di parlemen, termasuk tentang subsidi global dan dana yang terkait dengan proyek. Jumlah dana yang diberikan diantara yayasan-yayasan yang ada di Jerman ini ditentukan berdasarkan matriks gerakan politik mereka. dalam hal ini, KAS menerima 28,0% dari estimasi anggaran federal.

Berdasarkan undang-undang anggaran dana yang telah disetujui, kementerian pemerintah bertanggung jawab untuk memberikan dana pada yayasan politik. Prosedur pemberian dana ini diatur dalam Sect. 23 dan 44 dari *Federal and Land Budget Codes*. Subsidi global yang ditangani oleh Kementerian Federal Dalam Negeri dan Kantor Administrasi Federal harus memberikan dana tersebut kepada yayasan politik berdasarkan prinsip-prinsip yang mengatur pengelolaan subsidi

federal untuk pendidikan sosial politik dan demokrasi. Dalam putusan pada 14 Juli 1986 (2 BVE 5/83), Mahkamah Konstitusi Federal memutuskan bahwa subsidi kelembagaan untuk yayasan politik didanai dibawah anggaran federal (subsidi global), asalkan yayasan politik tersebut bertindak sesuai dengan model atau aturan yang ditentukan oleh konstitusi, dan bahwa mereka memang lembaga yang secara hukum dan material independen, serta memperhatikan segenap tugas mereka secara mandiri, bertanggung jawab, dan dalam semangat keterbukaan intelektual. Selain itu, mereka harus menjaga jarak yang tepat antara yayasan mereka dengan partai politik dalam praktis mereka. Komisi ahli pembiayaan di Jerman yang dibentuk oleh Presiden Federal Richard von Weizsacker menegaskan pada 17 Februari 1993, bahwa yayasan politik merupakan elemen penting dalam budaya politik Republik Federal Jerman, dan bahwa pekerjaan mereka berguna bagi pemerintah secara keseluruhan.(KAS, 2010)

#### **E. Konrad Adenauer Stiftung di Filipina**

Pada tahun 2014 ini KAS merayakan genapnya 50 tahun kerjasama KAS dengan Filipina. KAS telah aktif di negara ini sejak tahun 1964. KAS memutuskan untuk membuka kantor cabang disini semenjak mulai memanasnya konflik di Mindanao. Oleh karena visi dan misi serta kepedulian KAS dalam demokrasi serta perdamaian, yayasan ini kemudian



aktif di Filipina. Sejak tahun 1998, kegiatan utama KAS di Filipina berfokus pada pasar ekonomi sosial, kelembagaan dan reformasi politik, serta perdamaian dan pembangunan di Mindanao. Kantor KAS di Filipina yang bertempat di Salcedo Village, Makati City ini dikepalai oleh Benedikt Seemann yang baru saja menjabat sebagai head office serta representatif KAS di Filipina pada awal tahun 2014 ini.

Dalam melaksanakan tugas serta proyek-proyek mereka, KAS memiliki partner tetap dari beberapa lembaga di Filipina, seperti Asian Institute of Management Policy Center (AIM Policy Center), Centrist Democracy Political Institute (CDPI), Institute for Autonomy and Governance (IAG), Local Government Development Foundation (LOGODEF), dan Konrad Adenauer Asian Centre for Journalism (ACFJ). (KAS, 2014)